



Proyección de hogares pobres en el país descendería del 22,4 % actual al 21,7 %

IICE pronostica leve descenso de la pobreza para finales del 2022

El porcentaje de familias en extrema pobreza también bajaría del 6,5 % en agosto al 6,3 % en diciembre.

10 AGO 2022 | Economía



La cotización al alza del dólar, un eventual incremento del desempleo, el aumento de la inflación y la posible subida en las tasas de interés son factores que amenazan la reducción de la pobreza en Costa Rica de cara al final del 2022. Anel Kenjekeeva

El fin de año promete buenas noticias para la economía y la sociedad nacional. Entre fiestas y tamales, diciembre también traería una leve baja en la cantidad de hogares en pobreza y pobreza extrema, en comparación con los datos que exhibe el país durante julio y agosto.

Así lo explica una reciente investigación del [Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas](#) (IICE) de la Universidad de Costa Rica, cuyos resultados fueron dados a conocer este miércoles 10 de agosto. De acuerdo con este estudio y tomando en cuenta los datos del [Instituto Nacional de Estadísticas y Censos](#) (INEC), **la pobreza en los hogares del país pasaría del 22,4 %** proyectado para agosto, **a un 21,7 %** calculado para el último mes del año.

En menor medida, algo similar sucedería con los porcentajes de familias en **pobreza extrema**: pasarían de ser el 6,5 % en agosto, al **6,3 % en diciembre**.

¿Vaso medio vacío o medio lleno?

Respuesta: según el ojo con el que se mire. Si se toma como referencia el peor momento de la pandemia (**junio del 2020**), cuando la pobreza total superó el 30 % de la población, entonces el panorama actual es más que favorable.

Esta mejora se debe, mayoritariamente, a que el **desempleo se redujo** considerablemente y la economía comenzó a reactivarse. Hasta los meses de **marzo y abril**, que fueron las últimas dos referencias oficiales utilizadas para realizar el cálculo de esta investigación, **más familias obtuvieron ingresos por trabajo**, lo que les permitió superar la línea de pobreza o pobreza extrema. Así lo detalla el investigador del IICE participante de este estudio, [Luis Ángel Oviedo Carballo](#).

Luis Oviedo, investigador del IICE: razones que provocarían el descenso de la pobreza

Por otro lado, si se analiza el contexto actual en comparación con **marzo** de este año, cuando la **pobreza llegó a descender hasta el 20,1 %** (justo antes de que se empezaran a percibir los efectos de la guerra entre Rusia y Ucrania en la economía nacional), entonces ya el horizonte no se ve tan esperanzador, pues en tan **solo cinco meses**, este factor se ha **incrementado en un 2,3 %**. Esto es igual a decir que **37 mil familias** se sumaron a los estratos de pobreza.

La guerra en tierras ucranianas fue el punto de quiebre para que la pobreza remontara en el país, aunque no tanto como en los meses más duros de la pandemia. Su efecto de **impulsor sobre todo en el precio de los combustibles** elevó la canasta básica en general, lo que produjo que algunas familias quedaran por debajo del umbral de la pobreza, pese a la mejora en el empleo.

Luis Oviedo, investigador del IICE: empleo da recursos a hogares, pero la guerra en Ucrania afectó

El dólar, el desempleo y los intereses: factores que desestabilizan

Hay tres **detalles adicionales de los que depende la exactitud** de la proyección en los próximos cinco meses: el tipo de cambio, el comportamiento del desempleo y la afectación de la tasa básica pasiva.

En el primer caso, en las **últimas semanas ha habido una tendencia del dólar a la baja**, situación que ayuda al poder adquisitivo de la población. No obstante, es incierto si este movimiento se mantendrá así, si disminuiría aún más o si volverá a incrementarse.

Por otra parte, el **empleo depende**, en gran medida, de que la gente pueda contar con **recursos** suficientes para consumir. Como si fueran piezas de dominó que caen una tras otra, si no hay consumo, los ingresos y la producción se detienen y, por lo tanto, también la necesidad de mantener las planillas o de contratar nuevos colaboradores.

Finalmente, está la posibilidad de que el **Banco Central** decida **subir aún más las tasas de interés** para reducir el consumo en el mercado y controlar así la inflación. Estas **podrían encarecer los préstamos** si los precios continúan creciendo, lo que reduciría aún más el poder adquisitivo de las personas, sobre todo de aquellas que están endeudadas.

Luis Oviedo, investigador IICE: precio del dólar y aumento de intereses impactan poder adquisitivo

El objetivo del IICE es **continuar realizando estimaciones mensuales de la pobreza** basándose en los datos que provea el INEC, de modo que se pueda generar un registro estadístico de pobreza mensual que abarque desde el 2010 hasta la fecha.

El investigador recalcó que este esfuerzo tiene por objetivo **aportar información valiosa** a las autoridades tomadoras de decisión para tener conciencia del **movimiento porcentual de la pobreza** mes a mes, sin tener que esperar a los datos anuales del INEC que estiman este fenómeno. Además, esto subsanaría otro problema: la escasez de información actualizada en este tema, situación que expuso la pandemia.

Si desea profundizar más en los resultados de este análisis, puede observar el video producido por el IICE en este video:

Estimación periodica y actualizada de la pobreza en Costa Rica



Pablo Mora Vargas
Periodista, Oficina de Divulgación e Información
pablo.moravargas@ucr.ac.cr

Etiquetas: [pobreza](#), [tipo de cambio](#), [empleo](#), [costo de vida](#), [petroleo](#), [combustibles](#), [hogares](#), [familias](#), [iice](#), [inec](#).